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《与神同行》 

偏离真道（2） 
 

 

我们有神的话圣经，作为我们人生的指引。然而，如果我们只是偶然的翻一翻，这里看看，

那里看看，而希望人生有保障，事情顺利得意，却不认真去查考研读，我们将会发现，人生

不但一败涂地，而且还招来损失和灾祸。圣经是神给人的启示，是绝对无误而可靠的真理，

它是永生神给人的信息，指示人该如何生活，神在圣经里启示自己，让我们去认识祂。圣经

又教导我们怎样与人相处，怎么样归正，学义，叫属神的人得以完全，预备行各样的善事。 

 

如果我们不熟悉圣经，我们就好像是买了一件很复杂的器材回来，却不理会说明书的指导而

自己去拼装，结果失败收场。没有一个人是聪明到可以忽略圣经而过成功的人生的，从来没

有。圣经是神的话，是神对人的启示，告诉人要怎样在地上生活，是我们不能忽略的。然

而，有些人明知道圣经的重要，也晓得圣经里的道理，但却不依着去行，反而偏离真道，离

开神的指示。他们以为自己拥有很多知识和人生经验，应该可以应付得来，可以不靠圣经而

自己过活，却不知道这是行不通的。 

 

今天我们要看的经文，依然是诗 119:9-16，经文在这里说：“少年人用什么洁净他的行为

呢？是要遵行你的话。我一心寻求了你，求你不要叫我偏离你的命令。我将你的话藏在心

里，免得我得罪你。耶和华阿，你是应当称颂的，求你将你的律例教训我。我用嘴唇传扬你

口中的一切典章。我喜悦你的法度，如同喜悦一切的财物，我要默想你的训词，看重你的道

路，我要在你的律例中自乐，我不忘记你的话。” 

 

作者问：“少年人用什么洁净自己的行为呢？”跟着作者又自己回答说：“是要遵行你的

话。”其实，作者的意思是问：“人怎样能过敬虔的生活呢？人怎样能过公义的生活呢？人怎

样能依神的旨意而生活呢？人怎样能活在神的法则下呢？”作者并没有长篇大论的给我们很

长的答案，作者的答案只有一句话，就是要遵行神的话，这是唯一的方法，唯一的路径。我

们只要依从神的话去生活，依着神的指引，让神的话引导我们的思想，约束我们的行为，活

在神话语的准则中，我们自然能过敬虔的生活。 

 

这给我们看见，人如果要过敬虔的生活，就要依从神在圣经里所指示的法则去做，所行所做

的和圣经一致。我们怎样才能够知道神的心意和法则呢？答案很简单，一切都在圣经里面可

以找到。只要我们好好研读圣经，耐心的查看，找出神到底怎样论到一个公义的人生，怎样

指引我们去过律己的生活，又怎样才算是走在圣灵里，怎样建立和耶稣基督之间的关系，我

们把所认识的行出来，实践在生活中，自然能够过符合神心意的生活。 

 

作者的问题很简单，答案也很简单。人怎样可以过敬虔的生活呢？就是要遵行神的话。因

此，如果我们把圣经搁在一边，以为圣经只是书架上其中的一本而已，不重视，不留意，不

把它分别出来放在首位，他就无法依从神的原则生活，因为不知道神的指示如何，人也就不

能成为敬畏神的人。因此，当我们思想到神对我们生命的旨意的时候，让我们来问自己：

“神的话在我们日常的生命中，到底扮演着怎样的角色，到底占有怎样的位置。” 

 

即使经常有机会接触圣经的人，也不一定把圣经放在他们生命的首位，也不一定是遵从圣经

的真理而行。有些作主日学老师的，他们研读圣经，只是为了教学而读，因为他们每个礼拜

天要教主日学；同样，也有不少作传道、牧师的，都面对着同一样的试探，他们读圣经只是

为了预备讲章，为了应付主日的讲台，却从来不问圣经对他们个人的生命，到底有什么重
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要，应该产生怎样的影响等等。所以他们的生命，一样是贫瘠的，枯干的，肤浅的，因为神

要求我们进入祂的话语中，用心灵去研读，而且应用在生活中。 

 

因此，当我们读圣经，当我们把神的话深藏在心里，或者背诵圣经，或者默想圣经，要记

得，我们的目的不是为了任何人，而应该是为了自己而读，为了自己而去背诵，去默想，去

遵行。我们透过圣经去学习认识神，我们透过圣经的真理，明白什么是罪，又从圣经里，学

习怎样去面对生活上不同的处境。圣经是一本包罗万有的书，所有生活上的问题，无论是什

么，我们都能够从圣经中找到答案。 

 

当人偏离神的话的时候，这就表示人把圣经摆在一边，不重视，没有把圣经放在生活的首

位，只把圣经看成是书架上其中的一本，和别的书一样。如果情况真的是这样，神给我们圣

经的目的，就无法达到了，而人就成了其中的拦阻，让神无法透过圣经去达到祂在我们生命

中的目的。神把圣经给了我们，是为了指引我们，在凡事上教导我们。圣经就好像指南针那

样，把我们指向神那里。圣经又好像地图，让我们看见自己所处的位置，圣经是我们每天必

读的书，因为里面有每一天的指引。我们不但要时刻拿来研读，并且要懂得怎样去作出回

应。 

 

如果我们不看重圣经，不经常打开来读，我们遇到困难和问题的时候，就不懂得怎样去处理

和面对。我们只照世人一样的回应，照着世俗的手段去行就没有没有办法站稳在圣经中的教

导。我们虽然相信耶稣，但却没有信心在风暴中站立得稳，我们不知道该如何是好，这是因

为我们没有依靠圣经的指引和帮助。这就是为什么圣经绝对不是一本普通的书，而是神的

书，是神对人的指示，是生命的书，是我们每天都需要的属灵食粮，是我们不能少的。我们

如果要生活得健壮，如果要灵命坚强，如果要信心坚定，就不能没有圣经，忙不是借口，没

有任何事情可以作为我们不读圣经的借口，因为圣经对我们，实在重要。 

 

诗 119:11，经文说：“我将你的话藏在心里，免得我得罪你。”为什么神的话这么重要，我们

要把它藏在心里面呢？诗 119:105 这样说：“你的话是我脚前的灯，是我路上的光。”既然神

的话这么重要，为什么又有人会偏离神的道呢？到底这样的事为什么会发生，又怎样发生的

呢？信徒为什么会偏离真道，离开神的话呢？其实，人离开神的话，偏离真道，一般来说有

两个可能性，或者说两个原因。 

 

头一个是出于无知。比方说，你今天早上得救了，你参加教会的某个聚会，你决志相信接受

了耶稣做救主。一般来说，教会里的人会留下你的姓名，电话和地址等，方便日后联络你，

而且他们会热诚的邀请你参加教会的各种聚会，像参加主日学和团契等活动。可能有人会

说：现在你做了基督徒，你应该有自己的圣经，因为圣经对我们很重要。于是你离开教会之

后，一日去买本圣经回家。你经过书店，告诉店员你想买圣经，因为你成为了一个基督徒，

他们把书架上的圣经指给你看，也许那里存放着不只一种译本的圣经，供你选择。你望着那

些不同种类的圣经，有和合本的圣经，也有新译本的圣经，那是一种意译本，你竟然不懂得

怎样去选择。也许你询问店员的意见，问他不同译本有什么的不同。店员回答了你的问题，

说出不同的译本有它不同的特色，但是他们不能代你去下决定，因为他们不知道你的需要是

什么。于是他们又剩下你一个人，对著书架前的圣经，要决定买下那一本。然后你拿下其中

一本来翻，看见创 1:1，起初神创造天地，但跟着翻到利未记，你竟然看来看去都一头雾

水，不知道其中到底记载些什么。然后你翻到最后一卷，就是启示录，看到将来新天新地的

记载，但是你依然不明白其中的意思。不过，你记得牧师说，圣经是神给人的启示，是每一

个信徒都得学习和接受的，于是你随便拿起一本来就买了。 
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回到家中，你再仔细的看，才发现圣经原来有六十六卷之多，你心想，如果这是指引我们生

活的书，我怎么学习，怎么消化，怎么应用呢？这么厚的一本书，我可以怎么去阅读呢？在

无计思量的情况下，很可能你只会把它放在你的书架上，不去动它。也许上面的鈙述是有点

儿夸张，事实上不一定会是这样，但我要指出的就是，人一旦相信接受了救恩，他们其实对

圣经是一无所知的，跟他们在决志之前对圣经的认识一样，什么都不懂，我们可以期待他们

怎样去追求和学习圣经的道理呢？根本不可能。 

 

我想要指出的一点就是，人之所以偏离神的道，其中的一个原因是出于无知。没有人给他指

引和教导，没有人告诉他要怎样做，没有人指教他该从那一卷开始读起。因为他得不到任何

的教导，他能够怎样做呢？面对着一本这么厚的书，从何入手呢？怎样去研读呢？他们也许

胡乱的翻过，想开始读，但什么都不明白，又没有参考书，也没有给他们解释，怎样能坚持

下去呢？这实在是无可奈何的事。除非有人帮助他们，教导他们，给他们具体的指示，他们

无论如何是不能自行应付的。 

 

也许他们曾经翻开过创世记，看过一些神创造的记载，然后又记起曾经听过约翰福音，于是

又翻到约翰福音，但却不太明白其中所记载的。跟着他们可能翻到罗马书，里面的信息是超

过他们所能够理解的，因为是有关基督教的教义，他们不能明白。再往下看，有哥林多书信

和其他的书信，他们都不能明白，直到最后翻到启示录，讲到很多将来的预言，有许多寓意

的形容和说法，不要说初信的不能明白，即使是信了许久的基督徒，都未必能明白。在许多

尝试和翻阅之后，不少人都不得不采取放弃的态度，因为实在不懂得怎样入门，怎样在这本

指导人生活的书中获得益处。 

 

像这样的情况，我们不能怪责那些初信的人，说他们偏离真道，因为他们实在是无奈，教会

没有给予足够的教导和指引，他们又如何能明白和进入真理里面呢？我们要关心身边初信的

基督徒，了解他们会遇到的困难，一如我们初信的时候那样，是什么都不懂的，需要别人教

导，具体的教导，才能够慢慢成长。因为这些人从来未得到教导，所以无法依着圣经的真理

去行，虽然是信了耶稣，但却没有依着圣经的指示去生活。 

 

可是，另外一个我要提到的原因，就不是出于无知，乃是人故意将圣经放在一边，不予理

会。弟兄姊妹，让我们来诚实的问问自己：我们到底花多少时间去研读神的话语，又花多少

时间去看电视节目呢？两者的比较是怎样呢？那一样多，那一样少呢？如果我们认为神的话

是神对我们生活上的指示，是对我们个人的生命息息相关的，那我们用多少时间去认识和学

习呢？也许你会觉得，那怎么可能呢？没有一个人可以花同样的时间在电视节目上，以及在

神的话语上，那是办不到的事。 

 

我不是说我们可以期望什么，但是我们得想想，到底神期望什么。我们每天花多少时间看报

章杂志呢？对比读神的话，我们付出多少时间在圣经上呢？固然，我们生活在现今的社会

中，总不能作个一无所知的人，我们要关心世界和社会，以及周遭的事，然而我要指出的却

是，我们读这些报章杂志，所得到的只不过是世界的观点，但是我们若拿着圣经来研读，我

们所得着的，乃是神的观点。到底我们看重那一个观点呢？是世俗的观点，还是属神的观点

呢？我们努力去追上潮流，无非不想落后，我们希望我们对事物有正确的态度和反应，但是

谁不知真正能够给予我们正确的观点，态度和反应的乃是圣经。不要以为圣经只是一本古

籍，其实圣经的指引乃是适用于今天，是现在式，是虽然写在古时，却能应用于今天的。只

有当我们依着神的指示去生活，我们才能真正活出人生，那不是说我们不再犯错，不再会遇

见问题，但是神却能够一步一步指引我们，教导我们。 
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是什么能令我们偏离神的道，不再依从神的指示过活呢？其中一个很常见的原因就是忙，我

们越忙，就越少时间放在神的话语上。比方说，身为学生的，离开家庭进入大学，过寄宿的

生活。过去在家里，父母总是提醒子女要勤读圣经，在早餐桌前或者晚饭之前，全家人总是

先读圣经，然后才用膳，这已经成为了习惯。可是，来到了大学，生活很忙碌，有许多的书

本摆在面前，而这些都是必读的；于是很自然的，他会把摆放在桌子上的圣经推开，放在一

旁，因为太忙的缘故，已经没有时间再兼顾圣经。 

 

他们觉得很无奈，因为这些书本是不可不读的，对比之下，似乎圣经是成为可读可不读的，

所以如果要牺牲的话，自然是牺牲圣经了。然而，让我们来想想，这些书本，这些叫人得知

识的读物，能教导人生活的智慧，能指引人怎么生活吗？不错，这些书本虽然重要，但却不

是最重要的；因为只有神的话才能够教导人怎样在世生活，这才是最重要的书。 

 

其实，书本是永远读不完的，不要说面前堆了十本八本，即使是一本，也足够我们去埋头苦

读，而我们也许能从其中获得属世的知识，取得学位和将来工作的机会，但却因此令我们离

开了神的话，这到底值得吗？或者说，因为偏离神而导致的后果，我们担得起吗？ 

 

不少人偏离神的道，是因为无知和缺乏教导；但不少人偏离神的道，却是故意的，却是出于

个人的选择，他们宁可把时间投资在别样事情上，而那些事情对于他们的人生毫无建设和帮

助，充其量只能够带给他们暂时的欢愉吧了。不少人都会同意，读杂志刊物远较读圣经来得

容易，而且乐趣大很多。可是，我还是回到刚才所提的那一点，到底我们从杂志和书刊中得

到的是什么呢？也许只是一些名人的观点，一些俗世的知识，但却不是永生神的观点，也对

永恒没有帮助。到底我们今天所渴望的是什么呢？我们要追求的是什么呢？ 

 

人如果偏离神的道，会有什么后果呢？经文的第 10节说：“我一心寻求了你，求你不要叫我

偏离你的命令。”人若是偏离了神的命令，罪就会开始在人心中产生。那就是说，当人忽略

神的话的时候，罪就会有机可乘，进入人的生命中。跟着，人就会为自己所犯的罪辩护，作

出合理的解释来。我们如果不凡事回到圣经的立场和观点上，我们就会为自己所犯的罪找理

由和借口，我们不但不去处理和对付，还会藉词狡辩。 

 

在经过一段时间的狡辩之后，我们的心会变得刚硬，我们会继续叛逆神，活在罪中而不感到

内疚，我们违背神的命令，但却到了一个地步，不会自责，不会良心不安，因为我们的良心

麻木了，神的灵所发出的声音，我们已经听不见了。人的心若硬了，那是十分可怕的事。跟

着，我们就会听从世俗的声音，属世的提议，因为我们离开了神的道，而神是智慧的源头。

我们不听从智慧之言，很自然的一个结果，就是我们会听从世俗的声音，我们会变得世俗化

和愚蠢。 

 

我们既然开放自己去听从俗世的声音和意见，跟着我们所作的决定，就必然是不智的，必然

是属世的。而最终我们会得到的后果就是损失，不论是金钱上的损失，或者是家庭方面，个

人方面，我们都会遭受损失，这是因为我们不听从神的命令所招致的后果，那是我们不想看

见的苦果，但却因为我们离开神而临到我们。 

 

还有，最难受的，是我们会失去平安，失去喜乐，失去满足，失去与神亲密的关系，有些还

失去工作，失去金钱，失去很多很多。所以诗人说：我将你的话藏在心里，免得我得罪你。

圣经一再提醒我们，要行走在神的道中，不偏左右，因为神的话是我们脚前的灯，路上的

光，能够指引我们一生的路，离开神的道所带来的结果，真是得不偿失的。 
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我们要花时间在神的话语上，这样生活才有保障。我们越多研读圣经，就能越多认识神，而

且能越多顺服神。但愿我们谨记圣经的教训，把今天的经文藏在心里。少年人用什么洁净他

的行为呢？是要遵行你的话。我一心寻求了你，求你不要叫我偏离你的命令。我将你的话藏

在心里，免得我得罪你。耶和华阿，你是应当称颂的，求你将你的律例教训我。我用嘴唇传

扬你口中的一切典章，我喜悦你的法度，如同喜悦一切的财物。 


